

ACTA DE LA DÉCIMA SÉTIMA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE LA
COMISIÓN DE PRESUPUESTO Y CUENTA GENERAL DE LA REPÚBLICA
PERÍODO ANUAL DE SESIONES 2022-2023
(21 DE OCTUBRE DE 2022)

Siendo las nueve horas y cuarenta y cinco minutos del día veintiuno de octubre del dos mil veintidós, se reunieron en sesión virtual los miembros de la Comisión de Presupuesto y Cuenta General de la República, bajo la Presidencia del congresista Arriola Tueros, José Alberto; estuvieron presente los congresistas Aguinaga Recuenco, Alejandro Aurelio; Acuña Peralta, Segundo Héctor; Castillo Rivas, Eduardo Enrique; Ciccia Vásquez, Miguel Ángel; Cortez Aguirre, Isabel; Herrera Medina, Noelia Rossith; Huamán Coronado, Raúl; Jerí Oré, José Enrique; López Ureña, Illich Fredy; Medina Hermosilla, Elizabeth Sara; Palacios Huamán, Margot; Paredes Castro, Francis Jhasmina; Pariona Sinche, Alfredo; Portero López, Hilda; Ramírez García, Tania Estefany; Ruíz Rodríguez, Magaly Rossmery; Salhuana Cavides, Eduardo; Taipe Coronado, María Elizabeth; y Varas Meléndez, Elías Marcial. Presentó licencia la congresista Chirinos Venegas, Patricia Rosa. Justificaron su inasistencia los congresistas Luna Gálvez, José León; Alegria García, Luis Arturo; Bazán Calderón, Diego Alonso Fernando; y Echeverría Rodríguez, Hamlet. Con el quórum reglamentario se dio inicio a la Décima Séptima Sesión Extraordinaria de la Comisión.

ORDEN DEL DÍA

El vicepresidente congresista Arriola Tueros, dirigió la sesión ante la licencia del congresista Luna Gálvez.

El presidente manifestó que se invitó al señor Juan Tonconi Quispe, titular del pliego 460, Gobierno Regional del Departamento de Tacna, para sustentar el presupuesto asignado a su pliego, para el Año Fiscal 2023.

El gobernador luego de exponer la realidad social y económica del departamento de Tacna, cedió la palabra a la señora Bertha Beatriz Calani Cuito, subgerente de Presupuesto del Gobierno Regional de Tacna.

La expositora explicó al detalle la misión y visión, así como los objetivos estratégicos de su representada y en relación a los ejes estratégicos que son: recursos naturales y ambiente, desarrollo regional e infraestructura, economía competitiva y empleo, Estado y gobernabilidad, oportunidad y acceso a los servicios; y, los derechos fundamentales y dignidad de las personas.

También, el señor gobernador se refirió a la variación del presupuesto por genérica de gasto haciendo un versus del 2023-2022, por fuente de financiamiento, por función, por programas presupuestales, categoría presupuestal, por gasto corriente y gasto de capital, haciendo hincapié en la variación de presupuesto de personal activo con un total de 33,217,130.00 y en relación a la variación del presupuesto de personal pensionista un total de 224,617.00; en la variación de presupuesto de Contratos Administrativos de Servicios (CAS), variación de presupuesto de bienes y servicios de los años 2022-2021.

Seguidamente, el señor gobernador, mencionó los principales problemas presentados en el año 2022, con lo que dio por finalizada su participación y agradeció la atención e invitación prestada.

A continuación, el congresista Arriola Tueros, intervino realizando preguntas y respuestas que fueron respondidas por el gobernador regional y el señor Reynaldo Aduviri Castillo, Gerente Regional de Planeamiento y Presupuesto y Acondicionamiento Territorial.

El presidente solicitó modificar la agenda para que el vicegobernador del Gobierno Regional de Piura, señor Marco Purizaca Pareja, pueda sustentar el presupuesto del año 2023; al no haber oposición, se dio por aceptada la modificación de agenda.

El expositor detalló el presupuesto ejecutado al II trimestre y estimada al IV Trimestre del año 2022, explicando la presente con las respectivas graficas detallando el gasto corriente, gasto de inversión y el gasto total.

Asimismo, el señor gobernador explicó el presupuesto de inversiones para el Año 2023, será superior el del año 2022 en 77%, la implementación del presupuesto por resultados haciendo hincapié que se implementará 38 PP por S/ 2,028,476,139, de igual manera menciono la relación de toros programas presupuestales por resultados con sus respectivos montos.

Además, el señor gobernador explicó las obras priorizadas en el presupuesto participativo para el Año Fiscal 2023 por S/ 15,000,000, los proyectos productivos del año 2019 al año 2023 PROCOMPITE detallando el nombre del plan de negocio, monto población beneficiaria y las metas ejecutadas respectivamente.

También, el señor gobernador explicó el análisis del presupuesto orientado a combatir el COVID-19, con su respectivo gasto corriente y gasto de inversión.

Finalmente, el señor gobernador explicó la demanda adicional en gasto corriente del año 2023, en salud, educación, agricultura, transportes, obras UES: SEDE. GSRMH, GSRLCC y tras direcciones; así como también mencionó la demanda adicional en gasto de inversión la cual tiene un total de S/ 361,663,859.00; señalando el señor gobernador que el total e la demanda adicional es de S/ 893,503,195, con lo que dio por finalizada su participación y agradeció la invitación y atención prestada.

El presidente agradeció la exposición e invitó a los congresistas a realizar sus comentarios y preguntas, interviniendo los congresistas Arriola Tueros, Ciccia Vásquez y Huamán Coronado; los cuales fueron respondidas por el vicegobernador regional y el señor Mario Otiniano Romero, Gerente General del Gobierno Regional de Piura.

El presidente agradeció la presencia del señor Marco Purizaca Pareja, vicegobernador del Gobierno Regional del Departamento de Piura y lo invitó a retirarse cuando crea conveniente.

El presidente mencionó que se encuentra presente el gobernador de la región Cusco, Jean Paul Benavente García, quien sustentará el presupuesto de su región para el año 2023.

El gobernador explicó el panorama internacional y nacional destacando que la actividad económica mundial continua afectada por la prolongación de los problemas de oferta y la menor confianza del consumidor por la alta inflación global; en este contexto se registra a la baja el crecimiento mundial de 2022 y 2023, además indicó que entre junio y setiembre el precio del cobre ha caído en 14% debido a las menores perspectivas de demanda mundial, y la apreciación del dólar y el incremento estimado de la producción global y en lo relacionado a las exportaciones mineras ascendieron al US\$ 22,748 millones y los principales minerales exportados e enero a julio son: cobre, oro y zinc.

Seguidamente, el señor gobernador se refirió a la inversión privada, e inversión pública; en relación a la proyección de la inflación para el 2022 se proyecta que la inflación se ubique en 7,8% debido al incremento de los precios de bienes importados y el impacto de la depreciación ejecutada, se espera que la inflación entre al rango meta en el segundo semestre de 2023 tras la reversión de los precios de combustibles y granos, y esta reducción gradual de las expectativas inflacionarias en el horizonte de proyección.

El señor gobernador, hizo una referencia a la inestabilidad política con el cambio de cuatro presidentes en cuatro años, así como la rotación de los ministros generando esta inestabilidad gobernante una inestabilidad política y social con descentralización estancada, casos de corrupción, conflictividad entre el Poder Ejecutivo y el Congreso y el cambio de 59 ministros en un año del gobierno del presidente, Pedro Castillo.

También, el señor gobernador en referencia a la reforma institucional del gobierno regional, el rediseño institucional y como un dato complementario hizo referencia a la gestión para resultados, describiendo el mapa estratégico, al gobierno abierto, a las agencias de desarrollo, presentando un comparativo de ejecución de gobiernos regionales periodo 2019-2022, según tamaño de presupuesto público para inversiones, también a la ejecución financiera de las metas aprobadas en el presupuesto del año fiscal 2019-2021, ejecución del gasto, gasto de inversión, a la ejecución global octubre 2022, haciendo una mención especial a Tinkuy que es el espacio de Generación de Gobernanza

Territorial abarcando la gran demanda de la población así como el resultado de priorización del Tinkuy, con su adecuada gestión de inversiones con 64 proyectos desatrabados.

Asimismo, el señor gobernador mencionó algunos logros de gestión, a nivel educativo, salud, saneamiento, las respectivas estrategias COMPITES, sector energía, detallando los avances de obra, a las Obras por Impuesto y en relación a la inversión a futuro con 163 proyectos; culminando con referirse a la distribución de presupuesto por nivel de gobierno y categoría de gasto, implementación del presupuesto por resultados y el respectivo análisis de los proyectos aprobados en el plan estratégico sectorial multianual (PESEM) y la programación de proyectos para el Año Fiscal 2023, al análisis de los créditos presupuestarios, al CAS en salud; a los gastos de ejecución que se proponen para una mejor ejecución del gasto público; detallando las dificultades y problemática presentadas en la ejecución del gasto 2020 como las restricciones internas, restricciones externas y sus respectivas propuestas de modificación con lo que dio por concluida su participación y agradeció la atención e invitación.

El presidente agradeció la exposición del gobernador e invitó a los señores congresistas a realizar sus comentarios y preguntas, solicitando la palabra los congresistas Arriola Tueros y Aragón Carreño; las cuales fueron respondidas por el señor gobernador.

El presidente agradeció la presencia del señor Jean Paul Benavente García, Gobernador Regional del Departamento del Cusco, y lo invitó a retirarse cuando crea conveniente.

A continuación, el presidente mencionó que se invitó al gobernador de la región de Puno, señor Germán Alejo Apaza, quien, junto con su equipo, deberá exponer y sustentar el presupuesto del año 2023.

El gobernador se refirió la ejecución financiera de los años fiscales 2019, 2020, y 2021 con su respectiva categoría y genérica de gasto; en relación a los programas presupuestales los detalló uno a uno.

También, el señor gobernador se refirió a la ejecución financiera del año fiscal 2022 hasta el II Trimestre y estimado al cierre, por categoría de gasto, categoría presupuestal; así como también a las metas programadas para el año fiscal 2023, por fuente de financiamiento, categoría y genérica de gasto, por unidades ejecutoras, por categoría presupuestal; como el presupuesto asignado por categoría presupuestal; además el señor expositor en relación a las implementación del presupuesto por resultados indicó que GORE Puno, cuenta con 31 Programas Presupuestales; y en relación al análisis de proyectos aprobados en el PDRC, los enumeró en salud, educación, transporte, agropecuario, pesca, turismo, vivienda y desarrollo; comercio, cultura y deporte; orden público y seguridad, ambiente; y, planeamiento, gestión reserva de contingencia.

Asimismo, el señor gobernador indicó en relación al análisis comparativo de los proyectos productivos programados en los años 2019, 2020, 2021, 2022 y proyectos 2023 para PROCOMPITE, así como el análisis de la asignación de créditos presupuestarios de los años 2019 al 2022 y programación 2023, para luego explicar mediante gráficas la relación comparativa el PIA 2022-PIA 2023.

Finalmente, el señor gobernador en relación al análisis de los créditos presupuestarios para combatir el COVID-19 del año 2022, con un total de 129,452,898; explicando luego la problemática en la ejecución del gasto y las medidas correctivas adoptadas con lo que dio por concluida su participación.

El presidente agradeció la exposición del gobernador e invitó a los señores congresistas a realizar sus comentarios y preguntas, haciendo uso de la palabra el congresista Arriola Tueros; las cuales fueron respondidas por el gobernador regional y el Gerente Regional de Planeamiento, Presupuesto y Acondicionamiento Territorial del Gobierno Regional de Puno, señor Santiago Saire Mamani.

El presidente agradeció la presencia del señor Germán Alejo Apaza, gobernador de la región del departamento de Puno y lo invitó a retirarse cuando lo crea necesario.

El presidente mencionó que se invitó al gobernador de la región de Apurímac, señor Baltazar Lantarón Núñez, para sustentar el Proyecto de Presupuesto del año 2023.

El gobernador expuso al detalle la visión, misión y los respectivos objetivos estratégicos institucionales de su representada.

Luego, el señor gobernador, se refirió a la ejecución presupuestal de metas aprobadas en el presupuesto de los años fiscales 2019, 2020 y 2021 en donde hizo hincapié que se observa que en el histórico de la ejecución del pliego 442 que no es inferior al 90% considerando las transferencias de manera tardía realizada por el gobierno central en fuentes distintas a la fuente 00:RO sobre todo en los sectores de educación y salud.

Seguidamente, el señor gobernador, indicó que en relación a la ejecución presupuestal del cumplimiento de metas aprobadas 2022, a la ejecución presupuestal por genérica de gasto al II Trimestre y proyección al cierre del año 2022.

Asimismo, el señor gobernador indicó en relación al presupuesto asignado 2023, al análisis comparativo del PIA 2022 y del presupuesto del 2023, por fuente de financiamiento, por genérica de gasto, como también a la implementación del presupuesto por resultados, detallando los resultados obtenidos en los anteriores y metas programadas 2023, realizando una explicación gráfica de la asignación presupuestal histórica a programas presupuestales en salud, como el análisis de los proyectos aprobados en PDRC y Presupuesto Participativo programados en el PIA 2023, detalló las inversiones, a los proyectos productivos en lo referido a la Ley PROCOMPITE y su programación 2023.

Finalmente, el señor gobernador en relación al análisis de los créditos presupuestarios para el presupuesto 2019, 2020, 2021 y 2022 y su programación 2023; realizó una explicación detallada, así como también lo hizo con el análisis de la ejecución presupuestal COVID-19 por unidad ejecutora; concluyendo con exponer la problemática presentada en la ejecución del gasto y las medidas correctivas que se propone para una mejor ejecución del gasto; explicando además la demanda adicional la cual tiene un total de S/ 166,598,491.32, con lo que dio por finalizada su participación y agradeció la atención e invitación realizada.

El presidente agradeció la exposición e invitó a los señores congresistas a realizar sus comentarios y preguntas, interviniendo los congresistas Arriola Tueros y Pariona Sinche; las cuales fueron respondidas por el gobernador.

El presidente agradeció la presencia del señor Baltazar Lantarón Núñez, gobernador regional del Departamento de Apurímac, y lo invitó a retirarse cuando crea necesario.

Finalmente, el presidente, con el quórum reglamentario, solicitó la dispensa del trámite de la aprobación del acta para proceder a ejecutar los acuerdos adoptados en la presente sesión, mencionando que, si no hay observación, se da por aprobado la dispensa por unanimidad. Siendo las diecisiete horas y once minutos se levantó la sesión. La transcripción es parte de la presente Acta.

Luna Gálvez, José León
Presidente
Comisión de Presupuesto y
Cuenta General de la República

Aguinaga Recuenco, Alejandro Aurelio
Secretario
Comisión de Presupuesto y
Cuenta General de la República